

Métier

Éducateur spécialisé, un métier de cœur au service des personnes vivant avec un handicap



Photo : L.R.A./ L'Union

Les éducateurs spécialisés officient à l'Eneda, ou encore ...



Photo : Abel Eyeghe/ L'Union

... dans les établissements comme Horizons nouveaux où ils étaient indispensables à l'éducation des pensionnaires.

D.P-M.N
Libreville/Gabon

Grâce aux spécialistes de l'éducation spécialisée, les enfants handicapés sensoriels, trisomiques ou en difficulté d'apprentissage acquièrent des méthodes pour s'autonomiser dans la société.

PARMI les métiers du service public, les professions à connotation sociale semblent les moins adoubees. Le contact avec des personnes vivant avec un handicap prononcé exige une certaine implication et un don de soi inaltérable. Enseigner des enfants malentendants, malvoyants, trisomiques ou

être au quotidien dans des services de gériatrie avec des sexagénaires et octogénaires atteints de maladies végétatives, des troubles obsessionnels convulsifs (TOC) ou simplement s'occuper de personnes entièrement dépendantes, même pour des besoins primaires, n'est pas pour motiver même le minimum des demandeurs d'emploi. Cependant, des éducateurs spécialisés, on en rencontre tant dans des organismes privés que dans les établissements régis par le ministère des Affaires sociales. Grâce à ces spécialistes de l'éducation spécialisée, les enfants handicapés sensoriels, trisomiques ou en difficulté d'apprentissage acquièrent des méthodes pour s'autonomiser dans la société.

ASSISTANCE AUX PERSONNES* Un éducateur spécialisé est un professionnel du service social. Son travail d'assistance aux personnes vivant avec un handicap et d'aide aux personnes âgées s'accomplit dans les lieux clos, tels les centres de rééducation ou les hôpitaux psychiatriques. L'éducateur spécialisé n'est pas un médecin. Comme son nom l'indique, c'est un enseignant usant de techniques et méthodes d'instructions spécifiques à un genre de pathologies propres à une catégorie de personnes. « *On n'enseigne pas un enfant trisomique ou malvoyant de la même manière qu'on le ferait pour un enfant bien portant. Ces deux pédagogies sont tout à fait différentes* », nous apprend

Henri Bouegni Lepoko, éducateur spécialisé, vice-président de l'Association des sourds-muets du Gabon. Dans les hôpitaux psychiatriques comme à l'hôpital régional de Mélen, le service de gériatrie est celui dans lequel se rencontrent les éducateurs spécialisés. Ces derniers y officient non plus comme enseignants spécialisés, mais comme des aides à la personne. Souvent confondues avec le personnel soignant par les badauds, les compétences des éducateurs spécialisés sont pourtant bien distinctes des leurs. Leur tâche consiste souvent à aider les personnes âgées et les malades mentaux à s'alimenter, à se doucher, se vêtir ou simplement s'épanouir à tra-

vers certains programmes et postulats, en vue de leur réinsertion sociale. **IMPORTANT*** Au Gabon, les professions sociales ne sont pas très courues. La plus connue y reste l'assistant social. Les éducateurs spécialisés, à en juger par l'importance qu'ils ont dans notre société, devraient drainer plus de soumissionnés à la carrière. En effet, le taux d'enfants trisomiques en augmentation, les handicapés sensoriels, les enfants vivant avec les troubles de l'apprentissage, notamment la dyscalculie (difficultés d'apprendre ou de se concentrer sur l'arithmétique) et la dyslexie (difficultés à maîtriser la lecture), sont autant de problèmes qui font en sorte que les éducateurs

spécialisés seraient les bienvenus. Le métier d'éducateur spécialisé requiert, en général, de solides connaissances acquises dans une bonne école. Pour apprendre à des personnes malvoyantes à lire, l'éducateur spécialisé doit lui-même maîtriser la lecture du braille. Quant aux malentendants, l'alphabet dactylogique doit être la tasse de lait du moniteur. Si au Gabon, les apprenants malentendants et malvoyants sont formés à l'École nationale pour enfants déficients auditifs (Eneda) du Gabon, sise à Nzeng-Ayong, leurs éducateurs spécialisés, quant à eux, le sont au Cameroun ou ailleurs. Au Gabon, cette filière n'existe pas.



Photo : F.B.E.M

Le rôle de ce professionnel du service social consiste aussi à assister les personnes du 3e âge comme ici à la gériatrie de Mélen.



Photo : D.R

Henri Bouegni Lepoko, éducateur spécialisé et vice-président de l'association des sourds-muets du Gabon;